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Ñublense jugará 
en Chillán por 
primera vez un 
partido oficial 
de una copa 
internacional

Se trata de las subestaciones Charrúa-Chillán y Monterrico-Cocharcas. En su segundo día de gira por la zona el 
Presidente Boric promulgó ayer en San Carlos la Ley de Transición Eléctrica. “Con pasos concretos como este, aseguramos 
que las oportunidades de desarrollo lleguen a las regiones, destacó el Jefe de Estado.

Construcción de obras claves para 
mejorar transmisión eléctrica en 
Ñuble comenzarían en seis meses 

millones de pesos aprobó el 
Consejo Regional de Ñuble para
potenciar exportaciones

Política. P4-5
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Defensoría 
Penal Pública 
asume 
representación 
de Manuel 
Monsalve

País. P11

Puente Confluencia sufre 
segundo amago de incendio 
desde que fue declarado 
monumento nacional 
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Estilos opuestos
La frase con que el presidente 
Boric respondió a los ataques 
verbales de su par argentino 
(“los presidentes pasamos, pero 
las instituciones y los pueblos 
quedan”) tiene total vigencia para 
enfrentar dificultades que hoy tiene 
nuestro país, como la inseguridad y 
las bajas pensiones que solo serán 
superadas al cabo de un ejercicio 
sistemático de diálogo y acuerdos 
que den paso a políticas con visión 
de Estado.

L
as destempladas declaraciones del ministro de Eco-
nomía de Argentina, Luis Caputo y del Presidente 
Javier Milei en contra del Presidente Gabriel Boric, 
y la posterior respuesta del Jefe de Estado chileno, 
revelan claramente dos perspectivas de la política 

y de su ejercicio, distintas y opuestas: la confrontación y el 
debate democrático. 

Podríamos decir que cada una de estas visiones y formas 
de hacer política encarnan distintas visiones del mundo e 
incluso distintas posiciones existenciales. La primera, que 
tiene una creciente legión de seguidores en nuestro país, 
centra su mirada en el adversario o en los muchos adversa-
rios que necesita recrear constantemente para alimentar su 
estructura de sentido. La tarea es enfrentarlos y vencerlos. 
La segunda, en cambio, cree que su misión es reconocer las 
diferencias y debatir hasta lograr acuerdos que permitan 
implementar políticas públicas y acciones que beneficien 
a la mayor parte de las personas. 

En la política de la confrontación los recursos se ponen 
a disposición de la batalla por el poder, mientras que en la 
política de acuerdos el talento está puesto al servicio de la 
creación de nuevas realidades, superando las diferencias 
ideológicas. En la política de confrontación el poder es el 
verbo central, un poder cuyo sentido está resumido en sí 
mismo y en su auto reproducción. En la política tolerante 
y constructiva se trata, en cambio, de intentar ocupar el 
lugar del poder porque es desde allí que se organiza la 
sociedad. Si hay confrontación, es secundaria, el fin es 
mejorar la vida concreta de las personas, generar opor-
tunidades para todos y todas. 

Lamentablemente, hoy en nuestro país vemos muchos 

líderes que adhieren a la primera, expresada en reiteradas 
zancadillas y juegos de palabras que soslayan las tareas de 
mayor importancia que debe acometer nuestro país. Dicen A 
y salen con B. Las propuestas de cambio son desacreditadas 
prematuramente y si llegan a aprobarse son “en la medida 
de lo posible”, es decir, con las condiciones que los grupos de 
interés -que controlan a los partidos políticos y al Congreso- 
permitan. Se acuerda algo hoy y se cambia mañana, y se 
negocia a espaldas, en muchos casos, de la ciudadanía. 

Pero Chile necesita todo lo contrario, y que la energía que 
se destina a la confrontación y a alimentar las divisiones se 
ponga en función del desarrollo y por lo mismo, se requiere 
de líderes políticos que encarnen una mirada propositiva y 
futurista. Una visión de Estado que sea independiente del 
ciclo político y que ofrezca al país una hoja de ruta para el 
largo plazo. 

La frase con que el presidente Boric le respondió a Milei 
(“los presidentes pasamos, pero las instituciones y los 
pueblos quedan”) tiene total vigencia para enfrentar difi-
cultades que hoy tiene nuestro país como la inseguridad y 
las bajas pensiones, que solo serán superadas al cabo de un 
ejercicio sistemático de diálogo y acuerdos que den paso 
a políticas con visión de Estado que no se agoten en un 
período presidencial. 

Es célebre la máxima que señala que “la diferencia entre un 
político y un estadista es que el político piensa en la próxima 
elección, y el estadista piensa en la próxima generación”. 
Quienes así lo hagan, del sector político que sean, deberían 
tener muchas más oportunidades de elevar su imagen 
pública y lograr adhesión ciudadana que quienes prefieran 
alimentar las divisiones y la confrontación.

Pedro Lastra, summa cum laude 

Alicia 
Romero 
Silva
Historiadora

P
edro Lastra, camina lento a sus 
92 años, como “perdonando 
al viento” en este diciembre 
de 2024, que se nos va y que 
ha traído al poeta chillanejo, 

alegrías y medicinas para el cuerpo y el 
alma, a través de dos reconocimientos 
que lo han sorprendido en Chile.

Pedro Lastra Salazar, nació en Qui-
llota el 3 de marzo de 1932, profesor 
y escritor. Hijo de Baldomero Lastra 
Bustamante y de Ester Salazar Solar. 
Su familia se  estableció en Chillán, 
(hoy comuna de Chillán Viejo), en el 
mismo año de su nacimiento. Luego 
estudió en la Escuela Normal de Chillán, 
titulándose de profesor a inicios de los 
años cincuenta, para luego emigrar a 
Santiago a estudiar Pedagogía en Cas-
tellano, en el Instituto Pedagógico de la 
Universidad de Chile. Paralelamente, 
al trabajo como profesor se sumó el 
desarrollo como escritor, rodeado de 
grandes escritores y como miembro en 
la Academia Chilena de la Lengua. Por 
ese entonces, en la década del cincuenta 
y comienzos de los sesenta colaboraba 
con aportes literarios, como columnista 
del diario La Discusión y con Enrique 
Gajardo Velásquez en Inecuch, para 
programas radiales en Chillán. 

En 1968 fue invitado a Estados Unidos. 
Con ese viaje se iniciaría un proceso 
de satisfactoria relación laboral con 
universidades, entre otras, como la 
de Stony Brook en Nueva York. Este 
camino en el crecimiento intelectual, 
también se puede apreciar, a través 
de sus libros de correspondencia con 
autores; en los archivos del Escritor de 
la Biblioteca Nacional; en el desempeño 
en la Universidad Católica de Chile y 
en la Universidad de Iowa, Estados 
Unidos.  

Hasta ahora, en Ñuble, le había sido 
reconocido su aporte a la Literatura 
Hispanoamericana en la comuna de 
Chillán Viejo, en 1998, declarándolo 
Ciudadano Ilustre. Luego, la Univer-
sidad del Bío-Bío, el 2022, lo invistió 
con el Doctor Honoris Causa y en este 
año de 2024, el 3 de diciembre, ha sido 
galardonado con el Reconocimiento 
Regional en la línea Creación Litera-
ria, por la Secretaría Regional de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio de 
Ñuble. Habiendo sido antes, recono-
cido en algunas de las universidades 
chilenas y varias extranjeras; como así 
también en la Academia Mexicana de la 
Lengua, pensábamos que hacía falta un 
reconocimiento más amplio en Chillán 

y Ñuble, donde el poeta reconoce su 
origen verdadero, tema que ha señalado 
en varias oportunidades, como lo fue 
en su discurso de agradecimiento: “sin 
falsa modestia  debo decir que no creo 
haber hecho nada extraordinario para 
merecer semejante honor, porque el 
único mérito que podría reconocerse 
en mis tareas intelectuales es el de la 
fidelidad a una vocación. Y como esa 
vocación surgió y creció aquí -y pre-
cisamente en Chillán Viejo- nunca he 
dejado de sentirme como un hijo más 
de esta región. Aquí aprendí a leer, en los 
meses que siguieron al gran terremoto 
de 1939, y desde entonces he vivido en 
y por la magia de la lectura”.

Para cerrar el año en curso, El Mercu-
rio y la Pontificia Universidad Católica 
de Chile, le reconoció como uno de 
los 100 Líderes Mayores 2024, el 8 de 
diciembre, titulando su reseña como 
“Poeta inmortal”.

Sin lugar a dudas, con un magisterio 
de larga duración, con centenares de 
artículos y más de sesenta libros publi-
cados entre poemarios, ensayos, crítica 
literaria y traducciones, sin contar sus 
asesorías y dirección de revistas acadé-
micas, Pedro Lastra es y será para Ñuble 
un escritor Summa cum laude. 

Fernando Garrido. Bien 
por San Carlos, se podrán 
construir las más de mil 
casas pendientes por falta de 
energía y muchos proyectos 
industriales más.

@StelarToqui. Así como 
Matthei no se atrevió a 
opinar sobre la reforma de 
pensiones, los periodistas no 
se atrevieron a preguntarle 
cómo pretende ser una 
presidenta sin opinión.

@pabloserdan. 
Impresionante la altura 
política de la respuesta de 
Boric a Javier Milei “los 
presidentes pasamos, las 
instituciones y los países 
quedan”. En nuestro caso me 
quedan dudas, pero tiene un 
punto.

@ivanmoreirab. La política 
exterior es una política de 
Estado . @GabrielBoric es 
Pdte. de Chile aunque irrite 
a nuestro sector, nos ganó 
democráticamente en forma 
contundente. Nosotros 
resolveremos nuestros graves 
problemas. No necesitamos 
lecciones de @JMilei
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Ley de Transición Eléctrica

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Quisimos promulgar la ley en esta gira, 
porque fue pensada para abordar en gran 
parte desafíos que son de Ñuble”

ALBERTO VAN KLAVEREN
MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES

Esperamos que se recupere el tono de 
amistad, que siempre ha existido entre 
Chile y Argentina”

Destacada
¿Regalos de última hora? 
Señor Director: 

La Navidad ya llegó, y es muy común -especialmente en Chile- comprar los regalos a última hora. Este compor-
tamiento de compras suele hacerse de forma online y en poco tiempo, lo que pone en riesgo a los usuarios, ante el 
creciente número de ciberdelitos.

Antes de comprar desde cualquier dispositivo, es importante tener muy en cuenta algunas conductas de compra 
responsable, como por ejemplo no bajar la guardia con el “Phishing” o robo de datos, ni hacer clic en ofertas que pa-
rezcan demasiado buenas para ser ciertas.

Idealmente, hay que utilizar navegación privada o en modo incógnito, para evitar que información, como los há-
bitos de compra, queden almacenados en el navegador. También es importante utilizar un bloqueador de anuncios, 
y evitar usar una sola cuenta en varios servicios. Otra medida responsable es evitar guardar los datos de la tarjeta, la 
que debería usarse con números temporales, y preferir el crédito en lugar del débito. También hay que desconfiar de 
los mensajes directos a través de las Redes Sociales.

Navidad puede ser un dolor de cabeza si no tenemos un comportamiento responsable, y así poder evitar las cibe-
ramenazas actuales.

María Claudia Ardila
Directora de Ventas de Sophos

Vacaciones escolares
Señor Director:

La salud mental es esencial para el 
desarrollo integral de niños y adoles-
centes, tal como lo destaca UNICEF. 
Por ello, las vacaciones escolares 
representan una valiosa oportunidad 
para promover su bienestar físico y 
cognitivo-emocional.

Un paso clave en ese sentido, 
es establecer rutinas de sueño 
consistentes. Dormir lo suficiente 
mejora el equilibrio emocional y el 
rendimiento cognitivo. También es 
crucial regular el uso de dispositivos 
móviles, promoviendo un equilibrio 
que combine actividades digitales 
significativas con interacciones 
familiares y sociales.

Las actividades al aire libre, como 
caminatas, deportes recreativos o 
visitas a parques, reducen el estrés, 
mejoran el estado de ánimo y forta-
lecen la conexión con la naturaleza. 
El tiempo compartido en familia, a 
través de juegos, proyectos de arte y 
creatividad o preparación de comidas, 
refuerza los vínculos emocionales y 
crea recuerdos duraderos.

Equilibrar actividades estructura-
das con tiempo libre no planificado 
permite a los niños relajarse, compar-
tir con pares y recargar energías sin 
la presión de horarios. Este enfoque 
no solo mejora la experiencia vaca-
cional, sino que también fomenta 
hábitos saludables y de resiliencia, 
garantizando que regresen a clases 
con confianza y energía renovada.

Aprovechemos esta oportunidad 
para priorizar el bienestar de nuestros 
hijos y ayudarlos a hacer la transición 
al nuevo año con una vitalidad y una 
confianza renovada, valorando los 
esfuerzos, logros y aprendizajes 
acumulados durante el año.  

Eduardo Sandoval-Obando 
Investigador UACH

Reparto Bono Tabla y Garantía
Señor Director:

El acuerdo en pensiones está 
a punto de concretarse, y surgen 
aprensiones en torno a quién ha 
cedido más. Desde mi perspectiva, 
la derecha ha hecho concesiones 
significativas al aceptar un fuerte 

incremento en la tasa de cotización 
en un contexto de bajo dinamismo 
económico, además de aceptar un 
Bono Tabla y una Garantía por Años 
Cotizados. Por su parte, la izquierda 
ha moderado su postura inicial, que 
contemplaba una reinstauración del 
antiguo sistema de reparto, para 
llegar a un punto más equilibrado.

Sin embargo, en un país con una 
alta tasa de informalidad como Chile, 
considero un error financiar los nue-
vos beneficios mediante impuestos 
al trabajo. Una mejor solución sería 
recortar el gasto público ineficien-
te, abordando problemas como la 
evasión en el transporte público, las 
licencias médicas fraudulentas y los 
programas que han demostrado ser 
poco efectivos.

Gabriel Cestau
Director Observatorio Perspectivas

IPoM: débil panorama
Señor Director: 

Recientemente se dio a conocer 
el Informe de Política Monetaria 
(IPoM) del Banco Central. Uno de 
los puntos clave es la persistencia 
de la inflación por encima de la 
meta del 3%, proyectándose en 
4,2% al cierre de noviembre. Este 
escenario, impulsado por factores 
como la depreciación del peso y 
mayores costos laborales, refleja la 
necesidad de mantener un enfoque 
prudente en la política monetaria. 
Sin embargo, el compromiso del 
Banco Central de alcanzar la meta 
inflacionaria hacia inicios de 2026 
ofrece una señal de estabilidad en 
el horizonte de mediano plazo.

A pesar de este panorama, resulta 
preocupante que el crecimiento eco-
nómico proyectado para 2025 y 2026 
se mantenga en rangos moderados 
de entre 1,5% y 2,5%. Esto subraya la 
debilidad persistente en la demanda 
interna, la cual, si bien contribuye a 
moderar presiones inflacionarias, 
puede limitar el dinamismo nece-
sario para estimular el desarrollo 
sostenible del país.

Adicionalmente, el informe advierte 
sobre riesgos externos significativos, 
como las tensiones geopolíticas y la 
reconfiguración del comercio inter-

nacional. En un mundo cada vez más 
interconectado, estos factores podrían 
tener un impacto considerable en las 
condiciones financieras locales, lo que 
plantea la necesidad de fortalecer la 
resiliencia económica.

En este contexto, es fundamental 
que se promuevan políticas comple-
mentarias que, además de estabilizar 
los precios, fomenten la inversión 
y la innovación para revitalizar la 
actividad económica. Asimismo, se 
requiere un esfuerzo coordinado 
entre los distintos actores del sector 
público y privado para mitigar los 
efectos de la incertidumbre inter-
nacional.

Daniela Catalán Ramírez
Académica de Ingeniería Comercial 

USS

Terrorismo en Chile
Señor Director:

En medio de la tramitación de la 
ley antiterrorista, resulta llamativo 
el flanco que ha dejado la discusión 
dentro del oficialismo por el claro 
descontento del PC y el FA, quienes 
decidieron llevar la norma al Tribunal 
Constitucional, ese organismo que 
llevan dos décadas criticando. Sin 
embargo, lo más cuestionable de 
todo es que se busque el entorpeci-
miento de la discusión del proyecto 
en medio de alzas significativas en 
los índices de violencia, como lo 
refleja el Índice Global de Terro-
rismo, que para 2023 situó a Chile 
en el puesto 17 del mundo, siendo 
el segundo país de Latinoamérica 
con los mayores números, solo por 
debajo de Colombia.

Desde sus cómodas sillas en la 
capital del país, con sus cuantiosos 
sueldos y viáticos, no sorprende 
que los diputados desconozcan la 
gravedad del terrorismo que lleva 
más de una década asolando el sur 
de Chile, sin intentos por menguar. 
Si realmente las necesidades de 
“el pueblo” son sus urgencias, 
entonces sabrán que su deber es 
proteger a los ciudadanos, y no a 
los terroristas.

Tomás Ojeda Aravena
Fundación para el Progreso

- Nos hacía falta...

Se lanzó el primer plan de la Lectura de la 
Región de Ñuble. Autoridades regionales presenta-
ron el primer Plan Regional de la lectura de Ñuble 2024 
- 2029, establece las bases para promover la lectura 
como un derecho universal.

¿Usted vajará por el interferiado de 
Navidad?

9%
Sí

91%
No

Matanza de Santa María de Iquique. Bajo el 
título “La Cuestión Social y la Cuestión Política” La Discu-
sión informó de la matanza en el norte de 1.500 obreros, 
mujeres y niños a manos del Ejército y la Armada, el 21 
de diciembre de 1907.
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Estaciones Charrúa-Chillán 
y Monterrico-Cocharcas 
comenzarían en seis 
meses su construcción

presidente boric promulgó ayer en san carlos ley de transición eléctrica

En su segundo día de gira por la región el Mandatario destacó: “Con pasos concretos como este, aseguramos que 
las oportunidades de desarrollo lleguen a las regiones”. Jefe de Estado también visitó San Ignacio y Ránquil.

diego chacana/isabel charlín
diario@ladiscusion.cl 
fotos: cristian cáceres/
presidencia

E
n su segundo día de gira 
por la Región de Ñuble, el 
Presidente de la República, 
Gabriel Boric, encabezó 
una de las principales 

actividades de su agenda: en la 
comuna de San Carlos, promulgó 
oficialmente la Ley de Transición 
Eléctrica.

Esta normativa tiene como objetivo 
posicionar a la transmisión eléctrica 
como un sector clave en el proceso de 
descarbonización del país, promo-
viendo una transición hacia energías 
más limpias y renovables. La ley busca 
acelerar la integración de energías re-
novables al sistema eléctrico mediante 
medidas que favorezcan el desarrollo 
eficiente de las obras de transmisión. 
Junto con ello, beneficiará a aquellas 
regiones del país en diversas aristas, 
como por ejemplo, corregir las demo-
ras de las obras de transmisión que 
han afectado la actividad productiva 
de las regiones como Ñuble u otras 
zonas del país. 

Rápida implementación de la ley
En la actividad estuvo presente 

también el ministro de Energía, 
Diego Pardow, quien se refirió a las 
estaciones eléctricas Charrúa-Chillán 
y Monterrico-Cocharcas, que han 
estado detenidas, y que  vendrían 
a robustecer la capacidad de la red 
en toda la Región de Ñuble. 

De hecho, el proyecto Charrúa-
Chillán se ha declarado desierto seis 
veces durante los últimos años. Es en 
ese contexto que el ministro explicó 
que dentro de seis meses podrían 
empezar la construcción de estas 
líneas eléctricas en Ñuble. 

“Lo principal es aumentar el valor 
de la inversión de una decena de 
obras, la mayor parte de ellas afectan 
aquí a la Región de Nuble, algunas de 
ellas también a la Región del Maule, 
que fueron obras que simplemente 
quedaron ‘descalzadas’ con la realidad 
económica prepandemia. Durante 
la pandemia aumentaron mucho los 
costos de la construcción, aumen-
taron mucho los costos de mano de 
obra, y eso se reflejó particularmente 
en un conjunto de obras pendientes 
que nunca se pudieron terminar. 
Respecto de esas obras, esa decena 
de obras, ya estamos trabajando en 
la implementación de esta ley. Como 
le decía al gobernador, va a ser muy 
rápida. Inicialmente teníamos que 
enfocarnos en las obras que había 

que completar, después en cambiar 
la ley, después en implementar la 
ley y ahora en conseguir que estas 
obras ocurran, y yo estoy seguro que 
de aquí a seis meses más, vamos 
a estar en construcción de la obra 
Charrúa-Chillán, y vamos a estar 
en construcción de la obra Mon-
terrico-Cocharcas. Se espera que 
esta normativa traiga inversiones 
significativas en el sector energético 
dentro de la región, lo que tendrá 
un impacto directo en la creación 
de nuevos empleos y en la mejora 
de la calidad de vida de las personas 
dentro de Ñuble, consideradas las 
más afectadas por la falta de infra-
estructura energética adecuada”, 
sostuvo el ministro Pardow. 

El presidente Gabriel Boric también 
tuvo palabras sobre este anuncio.  
“Es una ley que fue pensada y hecha 
para abordar en gran parte desafíos 
que son muy específicos de la Región 
de Ñuble, no solamente para Ñuble, 
pero acá impactan mucho. Tener 
esta ceremonia en la subestación 

BancoEstado en Ránquil
En su última actividad en la Región de Ñuble, en una gira 
nunca antes vista de un mandatario a la zona, el Presidente 
Gabriel Boric se dirigió hasta la comuna de Ránquil, donde 
inauguró la primera sucursal de BancoEstado.
El mandatario recordó su última visita a Ñipas, luego de 
los incendios de 2023. “Este banco va a prestar un gran 
servicio. Para una comunidad rural es significativo, al 
igual que para las otras 14 comunas de la región donde 
ya hay BancoEstado”, destacó.

gabriEl boric font
PREsidEntE dE la REPúBlica

Quisimos promulgar esta ley en esta gira, por-
que fue pensada y hecha para abordar en gran 
parte desafíos que son específicos de Ñuble”.

eléctrica de San Carlos, en terreno, 
y junto a ustedes, es importante, 
porque en zonas como esta es donde 
se va a sentir el impacto en la calidad 
de vida. Esta es una manifestación 
de interés, de compromiso con el 
desarrollo regional. Hay un compro-
miso con Ñuble que va más allá de las 
palabras. Ahora, a primera vista, ley 
de transición energética suena algo 
complejo, lejano, enredado, fome. 
Independiente de que todo eso pue-
de ser relativamente cierto, es muy 
importante”, expresó. 

El mandatario se refirió además al 
proyecto del embalse Punilla, el cual 
será adjudicado durante el segundo 
semestre del próximo año. Confir-
mó la fecha, y espera que antes que 
termine su gobierno, la obra esté 
adjudicada. 

“Estoy pensando, por ejemplo, en el 
embalse Punilla. El embalse Punilla, 
con lo que yo estoy comprometido, es 
un embalse que lleva cuánto tiempo 
discutiéndose, de antes que yo naciera. 
Y mi compromiso es que en nuestro 

En la Estación 
San Carlos, 
el Presidente 
Gabriel Boric 
promulgó la Ley 
de Transición 
Eléctrica.
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Política 

El Presidente, Gabriel Boric, estuvo 
ayer presente en la comuna de San 
Ignacio, encabezando la entrega de 
las obras de conservación del Colegio 
Bicentenario Víctor Jara. 

La realización de obras de con-
servación implicó la mejora de 1.083 
m2 con trabajos de infraestructura, 
específicamente en pisos, muros y 
cielos, puertas y ventanas, sistema 
de ventilación y control de humedad, 
tabiquería, aleros y sistema eléctrico, 
con una inversión de 450 millones 
de pesos. 

Las obras se encuentran termina-
das y con recepción municipal. “Hay 
lugares donde la educación pública 
se mira en menos. Nosotros quere-
mos a nuestra educación pública, 
qué alegría me da cuando me dicen 
cómo ha aumentado la matrícula 
de este colegio, cómo a partir de 
las obras de conservación también 
mejora la dignidad. La inversión 
que se ha hecho acá es justamente 
por eso, es por ustedes y por los que 
vendrán. Este colegio partió en 1967 
como anexo a otro liceo. Dos déca-
das más tarde se transformó en el 
Liceo Politécnico, y en el 2010 tomó 
el nombre del Colegio Politécnico 

Víctor Jara. En el 2023, bajo nuestro 
gobierno, pasó a formar parte de los 
Liceos Bicentenario de Excelencia del 
Mineduc, junto a otros 80 colegios, y 
tiene la especialidad de Gastronomía 
y Agropecuaria, dos de las áreas con 
mayor desarrollo en la zona. Yo les 
aseguro que Ñuble tiene mucho, 
mucho presente y futuro, y vamos 
a seguir poniéndole muy firme a 
Ñuble. Yo he venido casi cinco veces 
ya durante nuestro mandato acá, y 
vamos a seguir viniendo, porque en 
verdad creo que tiene un tremendo, 
un tremendo potencial esta región”, 
expresó el Mandatario. 

“Yo les aseguro que
Ñuble tiene mucho, mucho 
presente y futuro”

gobierno quede lista la licitación, 
eso lo vamos a hacer a mediados del 
próximo año, yo me la voy a jugar por 
eso, y quiero que hagamos una buena 
actualización de eso. Estos son, tanto 
el embalse Punilla como el embalse 
Zapallar, embalses de riego que son 
tremendamente importantes. No 
son de generación eléctrica, pero son 
tremendamente importantes para el 
desarrollo de la región, que tiene una 
vocación agropecuaria, tiene una 
vocación campesina”, planteó. 

Entre los detalles del proyecto, se 
destaca el traspaso de los procesos 
de licitación de obras de ampliación 
a manos de los propietarios, lo que 
permite establecerlos como los res-
ponsables de la supervisión y ejecución 
de obras. Además, agiliza el proceso 
administrativo de las licitaciones, 
con el fin de disminuir los costos de 
transacción, e incorpora un mecanis-
mo para desarrollar obras necesarias 
que, debido a su urgencia, deban ser 
excluidas del Plan de Expansión de la 
Comisión Nacional de Energía (CNE), 
incluyendo además un procedimiento 
para determinar cuáles son estas obras 
y los umbrales máximos de su valor, 
entre otras medidas.

El ministro, Diego Pardow, anunció 
además que el Plan de Expansión de la 
Comisión Nacional de Energía incluirá 
la construcción de una nueva línea de 
transmisión Entre Ríos-Lo Aguirre. 

“Eso significa movilizar cerca de 
1.500 millones de dólares, de los cuales 
aproximadamente 500 millones se 
tienen que invertir en la Región de 
Ñuble. Obviamente es una obra más 
bien de un horizonte temporal de 
largo plazo, pero si hacemos las cosas 
bien, vamos a conseguir que entre en 
operación el 2034”, aseveró.

La Ley de Transición Energética inició 
su trámite en el Congreso Nacional el 
10 de julio de 2023, por Mensaje del 
Ejecutivo. Luego de un año de discusión, 
el Senado lo despachó a la Cámara de 
Diputados, con el compromiso del Eje-
cutivo de revisar el articulado referido a 
los ingresos tarifarios. Posteriormente, 
el 27 de noviembre de 2024, fue aprobado 
de manera unánime por las diputadas 
y diputados. 

Rol del Gobierno Regional
Desde el gobierno regional -ente 

clave en la tramitación de la norma-, 
consideran que la Ley de Transición 
Eléctrica es un “traje a la medida 
para Ñuble”.

Luego de intensas gestiones rea-
lizadas por el gobernador regional 
junto a la Mesa de Energía y los 
gremios productivos, mediante las 
cuales alertaron la situación que vivía 
el territorio y el rezago que había en 
materia de transmisión energética, la 
legislación consideró una disposición 
especial para Ñuble respecto de las 
obras urgentes y necesarias. 

En resumen, la nueva ley favorecerá 
en destrabar y acelerar obras para 
aumento de capacidad, como en el 
caso de la anhelada Línea Charrúa-
Chillán, la cual podría iniciar sus 
obras dentro de los próximos seis 
meses, según anunció el ministro 
Pardow en su intervención durante 
la ceremonia.

Durante los dos últimos años, desde 
el Gobierno Regional se ha alertado 
al nivel central sobre la necesidad 
de transmisión en Ñuble; es más, 
se advirtió la urgencia de agilizar 
las obras de aumento de capacidad 
que estaban pendientes, debido a la 
cantidad de proyectos paralizados 
por falta de energía.

De hecho, el Presidente, Gabriel Bo-
ric, sostuvo que “quisimos promulgar 
la Ley de Transición Energética en esta 
gira, porque es una ley que fue pensada 

y hecha para abordar en gran parte 
desafíos que son muy específicos de 
la Región de Ñuble”, afirmó.

El Primer Mandatario detalló que 
la ley “genera condiciones para desa-
rrollar infraestructura de transmisión 
que sea resiliente, capaz de sostener 
la demanda eléctrica que se requiere 
para alcanzar la carbono neutralidad 
de aquí al 2050. Y el dinamismo eco-
nómico de estas regiones, como bien 
se decía antes, ha sido frenado por 
la falta de energía (…) A través de los 
mecanismos e incentivos que acaba 
de explicar el ministro Pardow, esta 
ley va a corregir las demoras que han 
tenido obras de transmisión eléctrica 
tan emblemáticas y urgentes como las 
líneas Charrúa-Chillán y Monterrico-
Cocharcas”.

Del mismo modo, el gobernador, 
Óscar Crisóstomo, expresó que este es 
un hito tremendamente significativo 
para Ñuble. 

“La firma del proyecto de Ley de 
Transición Energética fue una bandera 
de lucha de nuestra región, de todos 
los sectores, con los gremios, la Mesa 
de Energía que impulsamos hace dos 
años y medio, y hoy ve culminada 
esta primera fase, con la firma de 
este proyecto, que va a permitir ro-
bustecer el sistema de transmisión 
energética, realizar las obras que 
estaban pendientes, particularmente 
de CGE, y ya como hoy lo ha señalado 
el ministro Pardow, en seis meses más 
vamos a ver obras que se van a estar 
ejecutando”.

El jefe regional recalcó que “el 
Presidente ha cumplido su palabra, 
no solamente ha comprometido y 
firmado, sino que además tiene una 
mirada de mediano y largo plazo para 
Ñuble, donde esto va a posibilitar la 
inversión de privados, y así ir redu-
ciendo una de las brechas más grandes 
que tenía la región”.

Durante la ceremonia de promulga-
ción de la ley, también se dio la palabra 
a Ricardo Salman, presidente de la 
Corporación de Adelanto y Desarrollo 
de Ñuble (CorÑuble) quien aseguró 
que esta ley “aborda una de las ma-
yores brechas de la región: el déficit 
de infraestructura energética. Ñuble 
ha experimentado un crecimiento 
económico notable, duplicando 
la tasa de crecimiento promedio 
nacional en la última década; sin 
embargo, este avance no ha sido 
suficiente para cerrar las brechas de 
pobreza y desempleo que afectan a 
nuestra región. Esto se debe en gran 
parte a la falta de infraestructura 
habilitante para atraer y consolidar 
inversiones. La energía tiene un 
poder transformador, transformar 
vidas y comunidades; pero el déficit 
energético ha sido un obstáculo 
crítico para Ñuble”.

COLEGIO DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN

“Liderazgo para Profesores Jefe”

Se abre concurso público para la contratación 
de servicios de asistencia técnica educativa 

A.T.E. para capacitación en:

por un total de 8 horas.

Las bases deben ser solicitadas al correo

desde el 23 al 24 de diciembre del 2024.

contacto@colegiodelapurisima.cl

• Psicólogo/a para Convivencia Escolar, 40 hrs.
• Kinesiólogo/a, 12 hrs.
• Fonoaudiólogo/a, 30 hrs.
• Docente de Tecnología, 8 hrs.
• Docente de Filosofía 8, hrs.
• Docente de Música 20, hrs.
• Docente de Educación Básica, con mención en 

Matemática, 35 hrs.
• Educador/a Tradicional, 4 hrs.
• Educador/ Diferencial, 40 hrs
• Docente de Educación Física (post natal), 33 hrs.
• Docente de Religión, 12 hrs.

Requiere para el año 2025 profesionales para los 
siguientes cargos:

COLEGIO DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN

Interesados enviar antecedentes al correo

hasta el 26 de diciembre, indicando en el asunto el 
cargo al cual postula.

contacto@colegiodelapurisima.cl

millones contemplaron las obras 
de conservación del Colegio 
Bicentenario Víctor Jara, de San 
Ignacio. Mejoras abarcaron 1.080 
metros cuadrados.

$450
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Ciudad.

Preocupación genera en Ñuble 
el anuncio de recorte de 
recursos en Medio Ambiente

Consejo Regional pidió a la seRemi del Ramo espeCifiCaR los Reajustes que debeRá RealizaR

Alcalde de Chillán Viejo lamentó la situación y pidió que “no suspendan el programa de recambio de calefactores en 
la intercomuna”. El PPDA proyectaba un avance del 80% para este 2025 y una ampliación a otras 11 comunas de la región.

Felipe ahumada jegó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

D
esde que en las últimas 
semanas de octubre se 
dieron las primeras 
señales, por parte del 
nivel central, sobre 

severos recortes de presupuesto para 
las reparticiones públicas del país, 
cada uno de los ministerios y sus 
respectivas secretarías regionales 
han debido sentarse a establecer 
prioridades, blindar algunos pro-
yectos emblemáticas y- inevitable-
mente- suspender otros por tiempo 
indefinido.

Las novedades no han sido bien 
recibidas e incluso, no siempre 
compartidas en cuanto a su criterio, 
por eso es que ahora desde varios 
sectores y comunas del país han visto 
con recelo el anuncio de recorte de 
presupuesto anunciado para una 
cartera tan importante y sensible 
como la de Medio Ambiente, la que 
al menos en Ñuble solo sabía de 
loas y parabienes por parte de los 
21 municipios de la región.

Una de las primeras entidades 
en manifestar su aprensiones fue 
el Consejo Consultivo Regional del 
Medio Ambiente, quienes a través 
de una carta redactada por su secre-
taria ejecutiva, Patricia Rodríguez, 
solicitan que de ninguna manera 
se aminore los alcances del Plan 
Preventivo de Descontaminación 
Ambiental (PPDA), el que ha logrado 
significativos avances en la interco-
muna Chillán-Chillán Viejo.

“Hacemos un llamado respetuoso 
pero firme a las autoridades compe-
tentes para priorizar la asignación 
de recursos necesarios para este 
propósito. Entendemos las múltiples 
demandas que existen en materia 
presupuestaria, pero la salud y el 
bienestar de la ciudadanía, así como 
la protección de nuestro entorno y 
los servicios ecosistémicos que nos 
aportan, deben seguir siendo una 
prioridad”, escribió la secretaria 
ejecutiva.

Posteriormente, en conversación 
con La Discusión, explicó que si se 
envió esta carta al seremi del ramo 
(Mario Rivas) era porque hasta el 
momento no se les ha hecho llegar 
información respecto a qué activi-
dades o proyectos serán objeto de 

mil calefactores ya ha sido cambiados, desde el 
2016, en la intercomuna Chillán-Chillán Viejo, con el 
fin de ir retirando las estufas a leña, generadoras de 
Material Particulado (MP 2.5), uno de los proyectos 
estrella del PPDA.

10

La intercomuna, 
si bien ha bajado 
índices de 
contaminación 
de días críticos 
en invierno, aún 
requiere del PPDA.

limitaciones presupuestarias por esta 
dieta fiscal anunciada para 2025.

A la vez, piden que no se tome las 
mejores alcanzadas en estos años, 
como el objetivo final del proceso, en 
especial porque consideran que hasta 
el momento, esta seremía ha hecho 
un buen trabajo en estas materias 
claves para una de las comunas que 
se presenta como una de las más 
contaminadas en el país y con algunos 
días considerados como críticos, en 
los meses del invierno.

“Como miembros del Consejo Con-
sultivo Regional, somos testigos de 
los esfuerzos y avances que se realiza 
en la Seremi de Medio Ambiente 
en la implementación del Plan de 
Descontaminación Ambiental de 
nuestra región”, declararon en la 
carta por parte del consejo.

El PPDA ha estado presentado 
buenos indicadores e incluso se 
proyectaba para otras 11 comunas de 
Ñuble, entre las que destacan Pemu-
co, El Carmen, Pinto, Ñiquén, San 
Ignacio, Coihueco, Yungay, Quillón, 
Bulnes, San Nicolás y San Carlos, 
considerando que la contaminación 
por Material Particulado (MP 2.5) 
proveniente fundamentalmente del 
humo de las estufas a leña no solo 
afecta a la intercomuna de Chillán 

y Chillán Viejo.
Al iniciar este 2024 el noveno año 

del Plan Preventivo de Descontami-
nación Atmosférica (PPDA) en Chillán 
y Chillán Viejo, ya se evidenciaba 
una disminución de la polución 
desde el año 2015, fecha de inicio 
del PPDA.

Por lo tanto, la estrategia dise-
ñada para reducir las emisiones de 
material particulado que generan la 
contaminación del aire en la capital 
regional se planteaba con una meta 
del 80%.

Proteger el plan de recambio
Otro de los planes estelares de-

sarrollados por la seremi de Medio 
Ambiente, encabezado por su titular, 
Mario Rivas, ha sido el del recambio 
de calefactores en la intercomuna que, 
mediante un copago diferenciado, 
donde los vecinos han podido acce-
der a calefactores aéreos o estufas 
a pellet, para así dar de baja las de 
consumo a leña, debido a su alta 
emisión.

La Región de Ñuble el 5 de diciem-
bre alcanzó la instalación número 
10.000 del Programa de Recambio 
de Calefactores,  (desde el 2016) 
marcando un avance significativo en 
la mejora de la calidad del aire y la 

promoción de prácticas sostenibles de 
calefacción domiciliaria, reduciendo 
emisiones MP2.5, No obstante, res-
pecto a la promesa inicial de 20.000 
calefactores, en el noveno año de 10 
recién se llega al 50%.

El programa es una piedra angular 
del Plan de Prevención y Desconta-
minación Atmosférica (PPDA), en 
vigencia desde 2016, cuyo objetivo 
es mitigar los niveles de contami-
nantes MP10 y MP2.5 responsables 
de enfermedades respiratorias y 
cardiovasculares.

Por lo anterior, el alcalde de Chi-
llán Viejo, Jorge del Pozo, llamó al 
seremi “a que nos pueda aclarar si 
estos recortes de presupuesto, que 
sabemos van a golpear a muchos 
ministerios, van a incidir o no en 
estos programas, porque han sido 
realmente exitosos y aún hay muchos 
vecinos en nuestra comuna que está 
a la espera de poder acceder a este 
recambio”.

La Discusión intentó sin éxito 
buscar una respuesta al respecto 
por parte del seremi Rivas, mientras 
que de la Delegación Presidencial 
dijeron respecto a los ajustes, que 
“el Gobierno del Presidente Boric, 
se ha destacado por mantener los 
equilibrios de recursos fiscales”.
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Monumento Puente 
Confluencia sufre 
segundo amago 
de incendio

el anterior fue el año 2022

Unidad de Patrimonio (UPA) de la Municipalidad de Chillán fue 
la entidad que, a través de las redes sociales, el pasado jueves 
denunció la situación.  Se desconoce la causa o quienes originaron el 
fuego en la estructura.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

E
l Puente Confluencia, 
declarado durante el año 
2016 Monumento Nacional 
categoría Monumento 
Histórico, sufrió un amago 

de incendio que afectó parte de su 
estructura de madera.

Fue la Unidad de Patrimonio (UPA) 
de la Municipalidad de Chillán la 
entidad que, a través de las redes 
sociales, el pasado jueves denunció 
la situación. “Hoy (ayer) desperta-
mos con la lamentable noticia de 
que nuestro Monumento Nacional 
Puente Confluencia sufrió un amago 
de incendio, dañando parte de su 
estructura. Este hecho nos recuerda 
la importancia de proteger y cuidar 
nuestro patrimonio, que es reflejo de 
nuestra historia y nuestra identidad”, 
expresaron.

Hasta el momento se desconoce la 
causa o quienes originaron el fuego 
en la estructura, sin embargo, desde 
la UPA hicieron un llamado a las per-
sonas a estar alerta y denunciar ante 
las autoridades correspondientes 

cualquier situación sospechosa o 
que represente un riesgo para el Mo-
numento. “Juntos podemos prevenir 
futuros daños y garantizar que este 
símbolo siga siendo parte de nuestra 
comunidad”, detallaron.

“Hacemos un llamado al respeto y 
cuidado de los bienes patrimoniales, 
tomando las precauciones necesarias 
para su conservación. Porque el pa-
trimonio no solo nos pertenece, nos 
representa”, agregó la UPA.

El puente Confluencia es uno 
de los más antiguos del país en su 
tipo, conecta Chillán y Portezuelo. 
Si bien no existe fecha clara de su 
construcción, se presume que fue 
construido durante la década de 1910 
y reparado en la década de 1930.

Segunda vez
Durante el año 2022, también 

en el mes de diciembre, el Monu-
mento Nacional sufrió otro amago 
de incendio.

En esa ocasión el Consejo de 
Monumentods Nacionales informó 
“ Bomberos, con la ayuda de vecinos, 
lograron controlar el siniestro, que 
se habría originado desde la parte 
inferior de la estructura, en un es-

Llamas afectaron parte de su estructura de madera.

Comités de El 
Carmen y San 
Ignacio encabezaron 
primera piedra de 
sus futuros hogares

En las comunas de El Carmen y San Ignacio, seis y 14 
familias, respectivamente, encabezaron la postura de 
primera piedra de sus futuras viviendas. Se trata de los 
comités Los Castaños 2 y Selva Negra 1 y 2 que fueron 
beneficiados gracias al programa Fondo Solidario de 
Elección de Vivienda DS-49, modalidad Construcción 
en Nuevos Terrenos. Se trata de viviendas que van 
desde los 58m2 con tres dormitorios, un baño, living 
comedor.

 Para el seremi de Vivienda y Urbanismo, Antonio 
Marchant “gracias a las políticas y programas del Minvu 
estamos logrando que más familias puedan acceder a 
una vivienda digna y propia que les permita mejorar 
su calidad de vida. Son familias de sectores urbanos 
y rurales como Larqui Chico, La Huerta, Selva Negra, 
Maipo Bajo, entre otras”.

 A su vez, el director de Serviu, Roberto Grandón, 
detalló que “en la actividad acompañó a las familias el 
equipo de nuestro servicio junto a los profesionales de 
apoyo del Plan de Emergencia Habitacional que son parte 
del convenio entre Serviu y el Gobierno Regional”.

 “Fue un proceso muy rápido, pensábamos que se 
iba a demorar más tiempo. Finalmente, tendremos 
nuestra casa incluso antes de terminar de pagar nuestro 
terreno. Esto es un sueño”, declaró Dayana San Martín 
beneficiaria de San Ignacio. En tanto, Laura Troncoso, 
de El Carmen manifestó que “es una felicidad inmensa 
después de una lucha de harto tiempo, de perseverancia 
y constancia”

es la fecha estimada del puente que 
fue declarado Monumento Nacional, 
lo que evitó su demolición.

1910

HORARIO 
ESPECIAL

ESTIMADOS CLIENTES

LA DISCUSIÓN

Con motivo de las fiestas de fin de año,
nuestros horarios de atención en 
Sección Avisos será la siguiente:

MARTES 24 DE DICIEMBRE:
9:30 a 13 hrs.

MARTES 31 DE DICIEMBRE
9:30 a 13 hrs.

Le recordamos que el 1º de enero 
no circulan diarios en el territorio nacional

pacio entre el nivel de tierra natural 
y la elevación de la carpeta. 

“Cerca de las 02.30 de la mañana 
Conaf avisó a Bomberos del incendio. 
Nos preocupamos como vecinos 
y ayudamos a apagar el incendio. 
Esto no es primera vez que pasa y 
son personas que vienen a pasear 
las que se descuidan. Lamentamos 
que esto haya ocurrido porque hace 
poco habíamos inaugurado las obras 
de emergencia del Puente”, detalló  
en esa oportunidad el presidente de 
la Junta de Vecinos de Confluencia, 
Juan Guillermo Gatica.
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Conservación del mural 
de piedra de Chillán Viejo 
lleva un 30% de avance 

monumento nacional

Ministro (s) de Obras Públicas, Danilo Núñez, en compañía del alcalde Jorge del Pozo revisaron el desarrollo de los 
trabajos.  Proyecto implica una inversión de $318 millones. 

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

C
on el objetivo de realizar 
una visita inspectiva a 
las obras de conserva-
ción integral del mural 
de María Martner, que 

se emplaza en el Parque Monumen-
tal Bernardo O’Higgins  en Chillán 
Viejo, estuvo en la zona el ministro 
(s) de Obras Públicas, Danilo Núñez, 
quien en compañía del alcalde Jorge 
del Pozo revisaron el avance del 30% 
que llevan las obras.

“En el marco  de la vista del Pre-
sidente,  hemos realizado  una serie 
de actividades y entre estas cobra 
relevancia la visita inspectiva de la 
recuperación, mantención, conser-
vación del mural, que es histórico y 
que por más de 50 años fue diseñado,  
implementado y ejecutado  por una 
gran célebre artista chilena María 
Martner,  quien nos deja  este legado, 
que obviamente  nuestros alcalde y el 
concejo municipal  ha priorizado para 
que nuestro ministerio,  a través de la 

Seremi de Salud Ñuble llama 
a prevenir golpes de calor

Dirección de Arquitectura, siga dán-
dole  mayores años para que nuestros 
vecinos lo puedan  admirar y ser la 
espalda  de esta gran actividad  que 
realizamos todos los 20 de agosto en 
memoria de nuestro prócer Bernardo 
O’Higgins”, recalcó el ministro (s) de 
Obras Públicas Danilo Núñez.  

Este mural de piedra, Monumento 
Nacional  que es de interés turístico, 
es visitado anualmente por más de 
6 mil personas y relata la vida de 
Bernardo O’Higgins, simbolizando su 

juventud, la independencia de Chile 
y su rol como Director Supremo, 
por lo que requería cuanto antes su 
conservación, proyecto, que implica 
una inversión de $318 millones. 

“Estamos muy contentos  de la 
vista del ministerio subrogante de 
obras públicas, porque conservar 
una obra de la magnitud, de este 
monumento nacional, realmente 
es  estar  conservando nuestro pa-
trimonio nacional y  es por eso que 
hemos desarrollado,  en conjunto 

con el Ministerio de Obras Públicas, 
este trabajo que ha sido fructífero. 
Estamos en plena obra, esto ya no 
es un proyecto, no es un sueño, esta 
es una obra que se está ejecutando y 
esperando que en la primera semana 
de abril la tengamos impecable, para 
entregar este monumento nacional 
a todos los  vecinos de la comuna 
de Chillán Viejo,  de la Región del 
Ñuble y a quienes nos visitan desde 
distintas regiones del país”, dijo el 
alcalde Jorge del Pozo.

Este fin de semana, del 20 al 22 de diciembre, se 
esperan altas temperaturas en la Región de Ñuble, lo 
que puede aumentar el riesgo de padecer problemas 
relacionados con el calor. Por ello, la Seremi de Salud 
Ñuble reforzó el llamado a la comunidad a tomar los 
resguardos necesarios y adoptar medidas preventivas que 
protejan la salud de todas las personas, especialmente de 
los grupos más vulnerables como niñas, niños, adultos 
mayores y personas con enfermedades crónicas.

Entre las principales recomendaciones, se incluyen:
Evitar la exposición directa al sol durante las horas de 
mayor radiación ultravioleta, entre las 10.00 y las 16.00 
horas. Usar protección adecuada: sombreros de ala 
ancha, lentes de sol con filtro UV y sombrillas. Además, 
aplicar protector solar con un factor 30 o superior, 
renovándolo cada dos horas.

Mantenerse hidratado: beber abundante agua durante 
el día, incluso si no se tiene sed, y evitar el consumo de 
alcohol y bebidas azucaradas.

Optar por comidas ligeras: priorizar alimentos 
frescos como frutas, verduras y ensaladas, que ayudan 
a reponer líquidos y sales minerales perdidos por la 
sudoración.

En caso de que una persona presente síntomas de 
estar afectada por el calor, como piel caliente, confusión, 
mareos, o incluso desmayos, se recomienda:

Trasladarla a un lugar fresco, ventilado y con som-
bra.

Tomar una ducha fresca. Colocar paños fríos en el 
rostro, brazos y pecho.

Si los síntomas persisten o empeoran, buscar atención 
médica inmediata en el centro de salud más cercano.

Es visitado 
anualmente 
por más de 6 
mil personas 
y relata la vida 
de Bernardo 
O’Higgins.

Conservación
La obra, a cargo de la empresa 
Comercial y Construcción Lucrecia 
Limitada, no contempla restaura-
ción, sino un proceso de conser-
vación orientado a preservar el 
estado original del mural de 360 m². 
Esta pieza artística fue inaugurada 
en 1973 y declarada Monumento 
Histórico en 2015.
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Ministra de Medio 
Ambiente conoció el 
Centro de Rehabilitación 
de Fauna Silvestre UdeC

ubicado en chillán

Centro es un eje de protección de la biodiversidad y, en particular, de la fauna silvestre en la Región del Biobío, Maule 
y Ñuble. Grupo conoció principalmente las dos áreas más críticas en eventos de emergencia ambiental.

Veterinaria udec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: veterinaria udec

A
compañada por docentes y 
autoridades académicas, 
la ministra del Medio 
Ambiente, Maisa Rojas, 
junto el seremi del ramo 

en Ñuble, Mario Rivas, realizaron 
un recorrido por dependencias del 
Centro de Rehabilitación de Fau-
na Silvestre de la Universidad de 
Concepción (CRFS-UdeC), con la 
finalidad de conocer el trabajo que 
allí se realiza.

El grupo conoció principalmente 
las dos áreas más críticas en eventos 
de emergencia ambiental, (ya sea 
incendios forestales o inundaciones) 
que fueron las zonas de neonatología, 
donde permanecen los pacientes más 
jóvenes y cuentan con mayor dedi-
cación en cuanto a su manipulación 
y mantención, y también visitaron 
el área para controlar el estrés post 
traumático de los pacientes y donde 
existe una preparación etológica, es 
decir, conductual en los pacientes 
que llegan al centro.

En el contexto del centro como eje 
de protección de la biodiversidad y, 
en particular, de la fauna silvestre en 
la Región del Biobío, Maule y Ñuble, 
la ministra manifestó: “quedé muy 
contenta de haber podido venir a 
conocer este centro de rehabilitación 
que ya tiene 20 años, probablemente 
el más antiguo y que ha funcionado 
de manera ininterrumpida en el país. 
Al estar alojado en una universidad 
da la oportunidad de un aprendizaje 
bastante más profundo, porque se 
puede hacer investigación sobre el 
rescate de animales silvestres cuando 

ocurren emergencias y más allá de 
eso pueden ser reintroducidos de 
manera exitosa en sus hábitat, así 
que quedé muy contenta de todo 
el trabajo que aquí se desarrolla. 
Felicito a la Facultad de Ciencias 
Veterinarias, por este compromiso 
de trabajo y de formación de futuros 
veterinarios especialistas en vida 
silvestre”.

Durante el recorrido la ministra 
Maisa Rojas, agregó que “es muy 
evidente que cuando ya estemos en 
pleno funcionamiento el servicio de 
biodiversidad y áreas protegidas, 
como el ente público encargado 
100% de la conservación y restau-
ración de nuestra naturaleza, las 
alianzas con las universidades van 
a ser absolutamente críticas, hay 
que hacerlo con conocimiento, con 
evidencia el revertir la crisis de pér-
dida de biodiversidad, así que en ese 
momento se van a poder estrechar 
este tipo de lazos”.

Guiados por la directora del 
CRFS-UdeC, Dra. Paula Aravena, la 
académica destacó la importancia de 
concretar esta visita. “Ser reconoci-
dos en tu país es importante porque 

años tiene el centro de rescate. 
En èl trabajan estudiantes que ven 
como su voluntariado tiene un 
nivel de importancia de relevancia 
nacional.

20
nuestro trabajo en emergencia tiene 
visibilidad y ha tenido sus frutos en 
educación ambiental y en el interés 
no solo social, sino también político. 
Además, una segunda interpretación 
para nosotros muy relevante es el 
hecho de que nuestros estudiantes 
vean que su trabajo como voluntarios 
tiene ese nivel de importancia a nivel 
nacional. Hoy (jueves) el Presidente 
de la República señaló que gran parte 
de los afectados por los incendios 
forestales es la fauna silvestre y hay 
que poner atención y dedicación en 
aquello”, comentó la Dra. Aravena,  
quien agregó que el reconocimiento 
del trabajo que se desarrolla en el 
CRFS-UdeC incluso se ha dado a 
nivel de Latinoamérica. 

“Nuestros estudiantes han ido a 
Brasil y pudieron conocer con pro-
fesionales y médicos veterinarios de 
centros de rehabilitación y unidades 
de emergencia de dicho país, pudien-
do constatar lo bien posicionado que 
está nuestro centro de rehabilitación, 
la gran consideración que nos tienen, 
así como también tenemos muchos 
por aprender y avanzar”, puntualizó 
la Dr. Aravena.

Grupo conoció 
las dos áreas 
más críticas 
en eventos de 
emergencia 
ambiental.
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Potencian exportación 
multisectorial de 
Ñuble hacia el mundo

proyecto transferencia promoción de exportaciones multisectorial

Consejo Regional de Ñuble aprobó más de $1.456 millones para el proyecto Transferencia 
Promoción de Exportaciones que considera la formación exportadora de diferentes rubros 
como las industrias creativas; también incluye participaciones en ferias internacionales, visitas 
internacionales y misiones comerciales.

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

U
n cambio en la cultura 
exportadora y ampliar 
la oferta desde Ñuble 
persigue la iniciativa 
que fue aprobada por el 

Consejo Regional en su sesión N° 151. 
Se trata del proyecto Transferencia 
Promoción de Exportaciones Mul-
tisectorial, que ejecutará ProChile, y 
que implica una inversión de $1.456 
millones por parte del Gobierno 
Regional.

La capacidad exportadora de la 
región depende en gran medida de 
las exportaciones agropecuarias y 
forestales, lo que la hace vulnerable 
a fluctuaciones externas y limita su 
crecimiento económico. Por otra 
parte, las empresas que pertene-
cen a otros sectores productivos se 
limitan a la demanda local, lo que 
restringe su capacidad productiva 
y de generar ingresos. El proyecto 
aprobado por el Consejo Regional 
buscar abordar esta situación, a 
través de un enfoque integral que 
incluya mejorar el conocimiento, la 
innovación, el financiamiento y la 
colaboración entre empresas.

El presidente del consejo regional, 
gobernador Óscar Crisóstomo, co-
mentó que “el esfuerzo que estamos 
haciendo en materia económica 
de promoción de exportaciones, 
hoy ha dado un nuevo paso con la 
aprobación de un programa que 
va a permitir a distintos rubros de 
nuestra región, poder mostrar lo 
que estamos haciendo y también 
aumentar los canales de venta, ya sea 
en el área agroindustrial, en el área 
vitivinícola, pero también estamos 
muy concentrados en materia de 

promoción turística, vamos a tener 
en ese ámbito con ProChile una 
dedicación exclusiva”. Por ello agra-
deció “no solamente la aprobación 
del Consejo, sino que la interacción 
que se ha dado con los gremios y con 
el mundo empresarial donde hay un 
compromiso genuino de trabajar en 

conjunto porque nuestra Región de 
Ñuble crezca, se muestre al mundo y 
nuestros productos se puedan vender 
también en distintos países”.

Matías Mandiola, director de Pro-
chile Ñuble, relató que “lo importante 
de este fondo de desarrollo regional 
es que vamos a poder potenciar la 

Uno de los 
objetivos es 
aumentar los 
canales de venta, 
ya sea en el área 
agroindustrial, 
en el área 
vitivinícola.

región en su totalidad, en todas las 
provincias, en todas las comunas, a 
través de un programa multisecto-
rial que nos lleve a diversificar esta 
matriz exportadora, a que podamos 
salir al mundo no solo con vino y 
con agro, sino que  también con  
industrias creativas, con  turismo y 
mostrar que Ñuble, a pesar de ser la 
región más nueva, tiene mucho que 
entregar y que exportar y que crear 
valor al país”. 

El presidente de la Comisión de 
Fomento Productivo, Energía y Tu-
rismo, Sergio Inostroza, indicó que 
estos recursos “van a ir en directo 
beneficio de la exportación desde 
la región con el objetivo de poder 
generar un crecimiento económi-
co, empleabilidad, diversificación 
de productos que son importantes 
poder destacar en Nuble, como el 
vino, las industrias creativas, los 
agroalimentos, el turismo”.

Mesa Comex
La tercera Mesa Comex del año, 

que convocó el Gobierno Regional 
junto a ProChile este lunes, fue la 
instancia donde se pudo socializar 
esta iniciativa, en la cual estuvieron 
presentes representantes del sector 
vitivinícola, forestal, servicios, api-
cultura, agroindustria, construcción, 
entre otros.

Industria creativa
Una de las áreas que será beneficiada con este proyecto 
es la industria creativa. En ese contexto, el director de 
cine y guionista, Tomás Alzamora, valoró que “nuestro 
sector se integre también como sector productivo, 
como el sector agroalimentario, como el sector del 
turismo, por eso me parece súper positivo estar acá, 
sobre todo los anuncios que se han realizado, los 
esfuerzos que se está llevando adelante el Gobierno 
Regional, y el presupuesto esperemos que tenga un 
buen impacto en todas las acciones que podamos 
producir y promocionar en nuestra región”.

Empresa de buses interurbanos 
alemana amplía su servicio a Chillán

A partir del 20 de diciembre FlixBus contará con un 
nuevo trayecto que conecta Santiago con Valdivia. El 
tramo se suma a los destinos con los que se expanden 
al sur de Chile, incluyendo Temuco y Chillán.

“Valdivia, reconocida recientemente como la ciudad 
más linda de Chile, se destaca no solo por su belleza, 
sino también por su potencial como un destino turístico. 
En FlixBus, estamos muy emocionados de contribuir 
a potenciar su conectividad, ofreciendo soluciones de 
transporte que faciliten los viajes a larga distancia. 
Nuestro compromiso es conectar a más personas con 
destinos clave, brindando opciones de viaje sostenibles, 
asequibles y accesibles para todos”, comentó Santiago 
Echeverría, gerente general de FlixBus Chile.

Para celebrar este hito, la compañía alemana lanzó 
una promoción especial con pasajes a solo $4.999, oferta 
que estará disponible para compras realizadas hasta el 
22 de diciembre y para viajes programados hasta el 12 
de enero de 2025, posteriormente el tramo tendrá un 
valor desde $9.999.

Los nuevos servicios cuentan con buses de primer 
nivel: dos pisos y 60 asientos cómodos, con Wi-Fi gra-
tuito y puerto USB para garantizar la mejor experiencia 
de viaje. “Nuestro objetivo es hacer que los viajes sean 
lo más agradables posible para nuestros clientes, ofre-
ciéndoles una experiencia de reserva rápida, segura y 
con opciones de pago flexibles que se adapten a cada 
preferencia”, explicó Echeverría.

MONEDAS UF UTM DICIEMBRE IPC NOVIEMBRE
DÓLAR $ 996,35 HOY $ 38.391,44 $ 67.294,00 MENSUAL 0,2%
EURO $ 1.034,60 MAÑANA $ 38.394,42 ACUM. 12 MESES 4,2%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (AGOSTO-OCTUBRE)
OCTUBRE -2,9% OCTUBRE 2,3% ÑUBLE: 10,1% / DIGUILLÍN: 10,6%
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País.

Defensoría Penal 
Pública asume caso 
de Manuel Monsalve

tras renuncia de sus abogados

Víctor Providel, jefe de la Defensoría Regional Metropolitana Norte, asume la 
defensa del exsubsecretario del Interior.

AGENCIAS 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

E
l exsubsecretario del 
Interior, Manuel Mon-
salve, designó al defensor 
público Víctor Providel 
como su nuevo abogado, 

marcando un cambio significativo 
en su estrategia judicial tras retirar 
el patrocinio a los penalistas Lino 
Disi y Cristián Arias. El anuncio 
se produce a solo un mes de que se 
decretara su prisión preventiva.

Según reveló radio ADN, desde el 
entorno de Monsalve, se indicó que la 
decisión de cambiar de equipo legal 
se debió a diferencias estratégicas 
sobre el enfoque de su defensa. En 
contraste, los abogados anteriores 
señalaron que habían optado por 
renunciar a la representación.

Víctor Providel, actual defensor 
jefe de la Defensoría Regional Me-
tropolitana Norte, cuenta con una 

La Fiscalía Militar ordenó la detención de un oficial del Ejército tras la 
muerte de Matías Fuentes Vera, subteniente que fue hallado sin vida 
en el Fuerte Militar Baquedano, ubicado en Pozo Almonte, región 
de Tarapacá. Según los antecedentes preliminares, el joven habría 
atentado contra su vida mediante el consumo de fármacos.
El Ejército informó mediante un comunicado que el detenido “estaría 
involucrado en el posible acoso laboral del que habría sido víctima” 
, lo que motivó su aprehensión. Además, la institución indicó que 
“se está desarrollando una investigación sumaria administrativa y ha 
dispuesto el retiro de la institución del citado oficial, sin descartar 
que puedan surgir otras resoluciones de este tipo”.
Aunque la institución asegura que no hay registros formales de de-
nuncias de acoso laboral por parte del subteniente, señalaron que 
este aspecto también está siendo investigado. 
El caso cobró mayor relevancia tras las declaraciones del padre 
de Fuentes, quien afirmó que su hijo dejó dos cartas antes de su 
fallecimiento.

Oficial de Ejército 
detenido por presunto 
acoso laboral

La Defensoría 
Penal Pública 
ratificó a Víctor 
Providel como el 
defensor del ex 
subsecretario.

El canciller Alberto van Klaveren 
reconoció que la relación bilateral 
con Argentina no pasa por su mejor 
momento, tras la controversia ge-
nerada por el ministro de Economía 
trasandino, Luis Caputo, al realizar 
comentarios insultantes contra el 
Presidente Gabriel Boric.
“Creo que el Presidente ya cerró el 
tema -muy adecuadamente, por 
cierto-, y que no hay nada más que 
agregar”, señaló este viernes al ser 
consultado por la prensa.
El titular de Relaciones Exteriores 
remarcó que “obviamente espe-
ramos que se recupere el tono de 
amistad, que siempre ha existido 
entre los dos países: como lo dijo 
el Presidente, ‘los presidentes 
pasan, y las instituciones y los 
pueblos quedan’, y vamos a seguir 
relacionándonos con Argentina de 
manera absolutamente normal” a 
pesar de estos comentarios, que 
fueron replicados por el propio 
Javier Milei.
De todas maneras, Van Klaveren 
admitió que “por cierto, (las re-
laciones) no pasan por el mejor 
momento, eso está muy claro. Hay 
un intercambio que ha sido áspero, 
pero yo creo que puede superarse 
perfectamente bien”.
El canciller también reveló a los 
medios que el embajador de Chile 
en Argentina, José Antonio Viera-
Gallo, estará en nuestro país durante 
las fiestas de fin de año, periodo 
durante el cual probablemente se 
reunirá con él y también con el 
Presidente Boric.

extensa trayectoria en la Defensoría 
Penal Pública, donde ingresó en 
2013. Antes de asumir este rol, lideró 
estudios jurídicos en las regiones de 
O’Higgins y Arica. Entre sus casos 
destacados está la defensa de 15 
jóvenes involucrados en desórde-
nes durante el estallido social y la 
representación de Yolvi González, 
imputado por el homicidio de un 
teniente de Carabineros.

Sobre la designación de Providel, 
la defensora nacional (s), Inés Rojas 
Varas, destacó que “la Defensoría 
Penal Pública es un servicio que 
brinda defensa penal a todas las 
personas, sin importar su condición 
social, género, nacionalidad o etnia”. 
Añadió que “el derecho a defensa es 
un derecho humano, reconocido en 
la Constitución chilena y en tratados 
internacionales”.

Giro en la estrategia 
El cambio en el equipo jurídico 

de Monsalve ocurre después de la 
renuncia de María Inés Horvitz, 
exmiembro de su defensa, y coin-
cide con la última gestión de sus 
abogados previos, quienes habían 
solicitado postergar la declaración 
del exsubsecretario programada para 
este lunes 23 de diciembre. Fuentes 
cercanas al caso aseguran que esta 
decisión marca un giro total en la 
estrategia de defensa del otrora jefe 
civil de las policías.

Inés rojas 
defensora nacional (s)

La defensoría Penal Pública es un servi-
cio que brinda defensa penal a todas las 
personas”

Canciller: 
relación con 
Argentina 
“no pasa 
por su mejor 
momento”
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Mundo.

Atropello múltiple en 
un mercado navideño 
en Alemania

al menos dos muertos y 50 heridos 

Un auto arrolló a varias personas en la ciudad de Magdeburgo. La 
policía detuvo al conductor y evalúa si se trató de un acto terrorista.

AGENCIAS 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

U
n coche embistió este 
viernes a una multi-
tud en un mercadillo 
navideño en la ciudad 
de Magdeburgo, en el 

este de Alemania. El conductor del 
coche fue detenido, mientras ya se 
conbtaban dos muertos, entre ellos 
un menor de edad.

El portavoz del Gobierno re-
gional, Mathias Schüppe, dijo a 
medios locales que el suceso “es 
seguramente un atentado” por la 
forma como ocurrieron los hechos, 
ya que el coche se precipitó contra 
la multitud.

Según informaciones de los orga-
nismos de seguridad un BMW negro 

se lanzó sin frenar contra la multitud 
alrededor de las siete de tarde y los 
medios locales indican que puede 
haber entre 60 y 80 heridos.

Según medios alemanes el con-
ductor del vehículo fue detenido 
pero esto no ha sido confirmado 

todavía por las autoridades.
El canciller alemán, Olaf Scholz, y 

el líder de la oposición conservado-
ra, Friedrich Merz, lamentaron en 
una primera reacción el atropello 
masivo contra un mercadillo navi-
deño en Magdeburgo, en el este de 
Alemania.

“Las informaciones de Magdebur-
go hacen presagiar algo malo. Mis 
pensamientos están con las víctimas 
y sus familias. Estamos a su lado y 
al lado del pueblo de Magdeburgo. 
Mi agradecimiento a los dedicados 
socorristas en estas horas angustio-
sas”, escribió Scholz en un mensaje 
en su cuenta de X.

Merz, por su parte, calificó las in-
formaciones que llegan desde Magde-
burgo de “muy angustiosas”.

“Mis pensamientos están con las 
víctimas y sus familias”, agregó.

El tribunal de París condenó a las ocho personas 
acusadas de complicidad en el asesinato del 
profesor francés Samuel Paty, decapitado en su 
colegio de secundaria en las afueras de París en 
2020, a penas que llegan hasta los 16 años para 
los dos cómplices del crimen. El autor material del 
asesinato, el ruso de origen checheno Abdoullakh 
Anzorov, de 18 años, fue abatido por la policía en 
el momento del arresto.

Hasta 16 años 
de cárcel 
por crimen 
de profesor 
francés

Cordón policial 
en Magdeburgo, 
Alemania, tras el 
atropello masivo.

“La historia 
será implacable 
con quienes 
niegan genocidio 
en Gaza”

Desde su nombramiento en 2022 como relatora 
especial de la ONU sobre los territorios palestinos 
ocupados, Francesca Albanese ha sido una de las 
voces más críticas de las acciones de Israel en los 
territorios palestinos a través de la lente del derecho 
internacional humanitario, en el que tiene más de 
dos décadas de experiencia.
En marzo de 2024, Albanese, afirmó en su informe 
“Anatomía de un genocidio” que Israel estaba come-
tiendo ese delito en Gaza.
En su nuevo informe, “Genocidio como supresión 
colonial”, la abogada especializada en Derecho In-
ternacional y Derechos Humanos afirma que lo que 
ocurre en Gaza es parte de un “proyecto centenario” 
de colonialismo.
En conversación con BBC Mundo, la experta de la 
ONU afirmó que “estamos en un momento crítico 
de la Historia. Con todas las hermosas normas de 
derechos humanos que tenemos no podemos 
detener esta carnicería. Esto es pura oscuridad para 
mí”, afirmó.
“Para los palestinos en Gaza la situación es catastrófi-
ca. Tenemos casi 1,5 millones de personas que viven 
en tiendas de campaña, al aire libre o en edificios en 
ruinas porque todo fue destruido. No hay forma de 
sobrevivir en Gaza de forma digna. Esa posibilidad 
ya no existe”, afirmó la experta, quien fue declarada 
por Israel persona non grata y le prohibió acceder a 
los territorios ocupados, luego de que vinculara la 
ofensiva de Hamas del 7 de octubre en el sur de Israel 
con la “opresión israelí” contra los palestinos en un 
intercambio de opiniones con el presidente francés, 
Emmanuel Macron.

Ataque similar
El suceso ocurrió cuando se cum-
plen casi exactamente 8 años de un 
atentado cometido el 19 de diciem-
bre de 2016, contra un mercadillo 
navideño en el centro de Berlín 
en el que murieron 13 personas 
atropelladas por un camión. El autor 
del atentado huyó a Italia, donde 
fue abatido por la policía.
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Cultura.

200 personas vulnerables disfrutaron 
de cena de Navidad de tres tiempos

este viernes en la catedral del chillán 

La iniciativa es liderada por la Parroquia El Sagrario y en ella participan colegios, casas de estudios, el municipio, y la 
empresa privada. La actividad se desarrolló junto a autoridades regionales que oficiaron de anfitriones en cada mesa. 

Carolina Marcos
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: la Discusión 

P
or cuarto año consecutivo, 
la Catedral de Chillán se 
convirtió en un comedor 
para atender a 200 perso-
nas en situación de calle, 

familias vulnerables y personas de la 
tercera edad que viven en soledad, 
gracias a la iniciativa Cena de Navi-
dad que organizan entidades como 
la Parroquia El Sagrario, el Colegio 
Bicentenario Padre Alberto Hurtado, 
el Regimiento de Chillán, la Munici-
palidad de Chillán, y la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción, 
además de la empresa privada. 

La brindada este viernes en el inte-
rior de la Catedral fue preparada por 
los docentes y alumnos del Colegio 
Bicentenario Padre Hurtado y constó 
de un tartar de quínoa con vegetales 
y camarones, verduras del huerto y 
dressing de albahaca como entrada; 
galantina de ave en guiso de trigo 
mote, guarnición de panaché de ver-
duras y salsa a la naranja como plato 
principal; y charlotte de frutillas con 
salsa de chocolate semi amargo, frutos 
del bosque y crocante de caramelo 
como postre. 

El párroco de El Sagrario, Luis Flores, 

Con  concierto de Gonzalo Yáñez 
finalizarán programa PAOCC en el Teatro 

El lunes 23 de diciembre a contar de las 19.00 horas la 
Gran Sala será escenario de la “Ceremonia de reconoci-
miento PAOCC 2024”. En esta instancia, las y los asisten-
tes podrán conocer el impacto comunal y regional de la 
programación financiada a través del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, por medio del Programa 
de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras, el 
cual ha contribuido al enriquecimiento y fortalecimiento 
del arte y la cultura de la región con una subvención de 
más de $290 millones.

Tal fue el impacto de la programación que se generó con 
dicho financiamiento, que la comunidad de las 21 comunas 
de la región se vio beneficiada, tanto en las actividades 
desarrolladas en el Teatro, como las instancias llevadas 
a cabo en lugares externos. En la instancia , además, los 
asistentes podrán disfrutar de un concierto del reconocido 
artista Gonzalo Yañez quien será teloneado por la destacada 
cantante local, Carla Quintana. 

años han pasado desde la primera versión de la Cena 
de Navidad en la Catedral de Chillán. La actividad 
también cuenta con el apoyo del Regimiento de 
Chillán para el retiro de las bancas desde el interior 
del templo para el montaje del comedor. 

4

La Catedral abrió 
sus puertas para 
recibir a más 
de doscientas 
personas que 
compartieron 
una cena. 

agradeció a todos quienes hicieron 
posible esta cuarta versión de la Cena 
de Navidad. “Junto a las personas e 
instituciones logramos  entregar 200 
cenas y regalos para quienes llegaron 
a esta cuarta versión. En las mesas se 
encontraron personas que viviendo en 
la misma ciudad, nunca se encuentran 
y que en el marco del nacimiento de 
Jesús, compartieron la misma mesa”, 
señaló recordando que en cada una 
de las mesas distintas autoridades 
regionales oficiaron de anfitriones de 
los invitados en esta ocasión. 

El concejal Iván Badilla, dijo que  “doy 

gracias por haber podido participar en 
este evento por primera vez. Uno se va 
interiorizando en cómo se hace esto, 
quiénes participan, quiénes cocinan, y 
se da cuenta que están todos muy in-
volucrados y eso es muy enriquecedor. 
Me tocó una mesa con migrantes y estas 
personas me contaron sus realidades. 
Me encantaría repetir la experiencia 
y que esta actividad pueda perdurar 
en el tiempo”, precisó. 

Por su parte, el director regional 
del Hogar de Cristo, Héctor Higuera, 
precisó que “este es un encuentro muy 
importante para nosotros como Hogar 

de Cristo, pero también para la ciudad, 
para la región, porque esto se ha conver-
tido en un espacio en donde podemos 
vernos como pares, en donde se da la 
conversación, el encuentro, y esos son 
factores muy importantes. Esto nos 
ayuda a nutrir la organización de esta 
actividad siempre en el encuentro con 
las personas, sobre todo en estos días 
cuando estamos contando las horas 
para Navidad”, indicó.  

La actividad además contó con un 
espacio de ropero y peluquería gracias 
al apoyo de un centenar de voluntarios 
inscritos. 
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Deportes.
recibirá a boston river de uruguay por copa libertadores

Ñublense jugará en Chillán 
por primera vez un partido 
oficial de Copa internacional
Histórico. La Conmebol programó para el 26 de febrero, a las 19.00 horas, en 
el estadio Nelson Oyarzún, el duelo de revancha de la fase 2, mientras que el 
choque de ida se disputará en el Estadio Centenario de Montevideo, el 19 de 
febrero, a la misma hora.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: cristian cáceres

P
or fin jugará de local en 
Chillán una copa inter-
nacional.

Si no pasa nada ex-
traordinario, los hinchas 

de Ñublense podrán ver jugar, por 
primera vez en la historia del club, 
a los “diablos rojos” un partido de 
Copa Libertadores en el estadio 
Nelson Oyarzún Arenas.

Esto porque la Conmebol programó 
el duelo de ida de la fase 2 del torneo 
continental para el 19 de febrero, a las 
19.00 horas, en el estadio Centenario 
de Montevideo, y la revancha, para el 
26 de febrero, a las 19.00 horas,  en  
el estadio Nelson Oyarzún.

Si bien el organismo rector del 
fútbol sudamericano recalcó que los 
recintos están sometidos a cambios, 
La Discusión confirmó que el estadio 
chillanejo no corre riesgos y será sede 
por primera vez de un partido válido 
por una copa internacional.

Esto porque la primera vez que 
los “diablos rojos” clasificaron a un 
certamen de este calibre fue en 2008,  
cuando con Fernando Díaz accedieron 
a la Copa Sudamericana.

En aquella ocasión, debieron hacer 
de local en el estadio Collao de Con-
cepción, porque el antiguo Nelson 
Oyarzún había sido derrumbado 
para dar vida al nuevo recinto en 
vísperas del Mundial Femenino del 
2008 que acogió la capital regional 

como una de las cuatro sedes.
El 2023, cuando Ñublense clasi-

ficó a Copa Libertadores con Jaime 
García como estratega, la ilusión de 
los hinchas de ver debutar al Rojo en 
este torneo en casa se diluyó porque 
la Conmebol y Ñublense decidieron 
llevar todos los partidos de la fase 
de grupos, ante Racing, Flamengo 
y Aucas, al estadio “Ester Roa Rebo-
lledo” de Concepción”.

Si bien la cancha del estadio 
local no estuvo en sus mejores 
condiciones en el arranque de la 
inspección, después cumplía con el 
estándar, pero igualmente la localía 
se trasladó a la ciudad penquista. 

Lo mismo sucedió cuando Ñublense 
jugó la Copa Sudamericana ante 
Liga de Quito. 

Por eso el 26 de febrero, cuando 
el equipo busque el paso a la fase 3 
jugando en casa, será un día histórico 
para la capital regional y la hinchada 
de Ñublense, que tendrán que tras-
ladarse hasta Concepción para ver 
a su equipo en casa ajena.

La cuadrilla municipal que man-
tiene el césped ha hecho un trabajo 
planificado y minucioso para que la 
cancha luzca impecable ante una 
posible inspección de la Conmebol. 
Sin embargo, todo indica que la fiesta 
se vivirá en Chillán.

El organismo rector del fútbol sudamericano recalcó 
que los recintos están sometidos a cambios.

No será cualquier partido para el portero Nicola 
Pérez el que sostendrá Ñublense ante Boston River 
de Uruguay, por la fase 2 de la Copa Libertadores, el 
próximo 19 de febrero en el estadio Centenario de 
Montevideo.
Es que Nicola nació en Uruguay, específicamente 
en Cerro Largo y surgió en Nacional, legendario 
club charrúa.
“Será una llave pareja, por algo están en esta fase de 
la Copa Libertadores. No hay que menospreciar a 
nadie y debemos estar a a altura de esta competen-
cia. Obviamente que tiene un condimento especial 
para mí porque volver a competir con el club en el 
que llevo cuatro años y volver a Uruguay a defender 
la competencia con Ñublense, será especial, pero 
siempre con el mismo trabajo, con el mismo sacrificio 
y tratando de dar lo mejor de sí para hacer una buena 
llave para poder seguir avanzando y pensar entrar en 
una fase de grupo”, reflexionó Nicola Pérez.
En las próximas horas podría integrarse al plantel 
Federico Mateos, mientras que ya entrenan Gonzalo 
Sosa y Rodrigo González. Bernardo Cerezo se perderá 
la fase 2 de la Copa Libertadores porque se integrará 
a fines de febrero a los entrenamientos.

Nicola Pérez:, 
portero del Rojo: 
“Será un partido 
especial porque voy 
a jugar en Uruguay”

Team venezolano quiere levantar la copa “Francisco Lagno Vera”
Más que un equipo, una familia”. Ese es el lema que 
proclama en sus redes sociales el joven equipo de 
baloncesto ‘Ave Expres’, integrado exclusivamente por 
jugadores nativos de Venezuela que están radicados en 
Chile hace más de seis años y que el 2021 nació como 
club para competir en distintas ligas regionales.
El domingo se instaló en la gran final de la categoría 
honor del masivo torneo “Copa Municipal de Bás-
quetbol Francisco Lagno Vera”, 
Con un juego intenso, veloz y agresivo, vencieron 
a Chillán Viejo por 66-56. Se robaron la película del 
certamen y ahora van por la corona de campeón.
“Tenemos jóvenes residenciados en la zona hace seis a 
ochos años con jugadores de experiencia como Henry 
Osal que estuvo en la UdeC. Dijimos busquemos una 
cancha para entrenar y armemos un equipo porque 
tenemos técnica, juego, conocemos el deporte. Se 

formó así el grupo, llevamos cinco años y este es el 
resultado. Nuevamente una final. Hemos tenido finales 
en Concepción, en la Copa Alemania de San Pedro 
y estamos para ganar”, comenta Alberto Villasmil, DT 
del equipo de pura sangre venezolana.
Alejandro Arias, uno de los punzantes aleros del equi-
po asegura que “es un orgullo representar a nuestra 
bandera, a nuestro país y darlo todo en la cancha. 
Estamos agradecidos que nos hayan invitado y ahora 
queremos ser campeones”.
“ Todos nos conocimos desde Venezuela, nuestro país 
amado, Ahora vamos con la ilusión de levantar la copa, 
sentencia el espigado pívot Andoni Rodríguez.
Este domingo jugarán la gran final de la categoría 
honor, a las 18 horas, ante el ganador de Padre 
Hurtado-Terribles. Este sábado durante todo el día 
también habrá definiciones.

2025
El 19 de febrero Ñublense visita a Boston River en 
el estadio Centenario a las 19.00 horas. Y el 26 de 
febrero, a las 19.00 horas, en el estadio Nelson 
Oyarzún de Chillán, jugará la revancha buscando 
la clasificación a la fase.
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud

Informaciones: 422201210. Avisos: avisos@ladiscusion.cl. Radio: radiotv@ladiscusion.cl. 422296032. Facturación: facturacionld@ladiscusion.cl. Administración: administracion@ladiscusion.cl. 
Ventas: 18 de septiembre 721 - Chillán. Económicos: valor con iva por palabra Corriente: $100 - destacado: $162 - súper destacado: $201 (min 10 - máx. 30 palabras).

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes Legales

PUBLICA AQUÍ
avisos@ladiscusion.cl

05	.	Compraventas	
varias.

VENDO mesones de bar, mesas y sillas 
de ocasión. 991704077.  

( 488 - 245 - 261 )

06	.	arriendos	
ofreCidos.

TERRENO 1400 m y Casa 150 m2, frente a 
nuevo Hospital Regional. O”Higgins 1870. 
Empresas o particular. 56939576752.  

( 479 - 205 - 260 )

09	.	patentes.

VENDO PATENTE
de Botillería y Supermercado, para comuna 
de Chillán Viejo. Contactar a 996002989.  

( 483 - 214 - 261 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

COLEGIO San Buenaventura de Chillán necesita 
contratar profesor de enseñanza básica mención 
lenguaje por 35 hrs de contrato. Enviar curriculum a: 
dirección@sanbuenaventura.cl.  

( 487 - 224 - 260 )

COLEGIO San Buenaventura de Chillán necesita 
contratar profesor de Lenguaje de enseñanza 
media por 30 hrs de contrato. Enviar curriculum a: 
dirección@sanbuenaventura.cl.  

( 487 - 225 - 260 )

OFICINA necesita contador/a experiencia mínima, 
leyes sociales, contabilidades. Presentarse 18 de 
Septiembre 671, oficina 402, Chillán.  

( 262 - 213 - 262 )

SE necesitan trabajadores para bodega con experiencia en 
ferretería. Enviar CV a: comercialcadenaltda@gmail.com.  

( 272 - 264 - 262 )

SE necesita auxiliar de bodega que tenga licencia B y 
C. Presentar curriculum en Avda. Libertad 240.  

( 265 - 221 - 260 )

SE ofrece trabajo para técnicos o ingenieros del área Industrial 
o Agroindustrial, ideal con experiencia en cargos de procesos. 
Enviar Currículum a: agroindustriarm@gmail.com.  

( 248 - 185 - 261 )

15	.	extravíos.

QUEDA nulo por extravío vale vista Nº 
531116308935 Banco Scotiabank, Chillán.  

( 490 - 268 - 262 )

21	.	propiedades	
venden.

SU dueño vende casa villa Barcelona, dos 
pisos, 3 dormitorios, 2 baños, más logia, 
amplio patio, $148.000.000. O arriendo, 
$570.000. Cel. 985456746.  

( 489 - 260 - 262 )

EXTRACTO
Ante el 2° Juzgado Civil de Chillán, en 
causa voluntaria ROL V-196-2024, con 
fecha 3 de diciembre de 2024, se dictó 
sentencia definitiva que priva a doña 
MARÍA GLADYS MUÑOZ SOLIS, RUN 
5.190.106-1, de la libre administración 
de sus bienes, nombrando curador 
definitivo a su hijo don Marco Antonio 
Espinoza Muñoz, RUN 8.422.998-9. 

Secretario (S).
19/21

EXTRACTO Ante el Juzgado de Letras 
de Yungay, en causa ROL V-27-2017, 
caratulada “Riveros”, se declaró por 
sentencia firme y ejecutoriada, de 
fecha 10 de Octubre de 2017 que consta 
a folio N° 12, la interdicción por causa 
de demencia de don BERNARDO DE LA 

CRUZ CEBALLOS MARDONES, cedula 
de identidad 8.875.445-K, el cual queda 
privado de la administración de sus 
bienes, designándose como curador 
general y definitivo de los bienes, a 
su hermano don REINALDO ANDRES 
RIVEROS MARDONES, cédula de iden-
tidad 15.217.718-6. ERNESTO QUIJÓN 
ARAVENA MINISTRO DE FE.
21/23
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